

## DIARIO

## DE PALMA



del lunes 5 de

julio de 1813.

*El Beato Miguel de los Santos.*

Quarenta Horas en el santo Hospital, dedicadas á la preciosísima Sangre de Jesu-Christo: exposicion por la mañana, reserva por la tarde.

*Quarto creciente á las 11 h. 51 m. de la mañana.*

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSE
7 de la mañana.	17 grad.	28 p. 2 1	E. entrecubierto.
12 del dia.	17 grad.	28 p. 3 1	Idem cubierto.
5 de la tarde.	16½ grad.	28 p. 2 1	N. O. sereno.

*Continúa la carta de ayer.*

Aquellas costumbres ya no existen, es verdad; pero las que fundan el sólido honor son inmutables. El honor justo no depende de la rueda de los tiempos, ni del diverso lugar que nos mantiene; ni ménos de la ilusion. No pasa ni renace como el grano metido en el surco; porque tiene su origen eterno en el corazon iluminado por la virtud, que es la regla inalterable de nuestras obligaciones.

Si los pueblos mas finos y cultos no usaron del desafio, puedo decirte apoyado en la fuerza de los tiempos heroycos, que no fué instituido por el honor, sino por una moda digna de un origen feroz.

Que el buen Guzman osase llamar brazo á brazo al Arabe osado, y que el hijo de Saldaña quebrase 400 lanzas en medio de los exércitos en el pecho de sus retadores, pasmará las historias;

porque la religion , la patria y las leyes confiaban su libertad en el arresto y denuedo de sus hechos. Pero tú que admitiendo el duelo pusiste en llanto á la nacion y á la sociedad , y pisaste con menosprecio las leyes de Dios y de los hombres ¿cómo te glorías?

Incauto Hermildez ¿conoces crimen igual al homicidio voluntario? Si la basa de todas las virtudes es la humanidad ¿no será bárbaro agresor de sus derechos el brazo sanguinario que clave la espada en el pecho de su semejante , por satisfacerse de una ligera fantasia?

Si no hubieras aceptado el desafio del coronel , padeceria tu honor. Ignorante ; considera , reflexiona. ¿Quiénes te parece habrian hablado? solamente las gentes ociosas ; aquellos corazones pequeños que se divierten con las desdichas de otros , y cuya torpeza desea un nuevo acaso que referir en los estrados. Tus generales ¿no saben que tienes valor? ¿no has mostrado corazon en diez y seis acciones que has sufrido en siete meses? El soldado como el oficial ¿no celebran tu constancia , tu presencia de alma , tu denuedo en los destacamentos mas importantes y dificiles? Pues si eres valiente con los enemigos de la patria , importa poco que seas cobarde con un hablador ; porque no hemos de arreglar el mérito de nuestras operaciones sobre los caprichos de una fatua multitud , sino sobre la exáctitud en cumplir las obligaciones religiosas y civiles.

El fanfarron aparenta ; quiere ostentar que mira sin asombro las cercanias de la muerte. Esta apariencia exterior es engañosa. Todo hombre teme morir. Es la ley general de los seres sensibles. Este temor es un movimiento de la naturaleza, no indiferente, sino bueno en sí mismo , y conforme al orden y á la religion que lo santifica y modera. Despreciar este impulso es temeridad y osadía ; porque se dirige á la propia conservacion.

Dime , ¿qué opinion te será mas agradable ; la de otros quando tu obras mal , ó la tuya propia obrando bien? Que los demas te estimen á costa de ver tus manos manchadas con la sangre de un delito , es una fantasia cuyo esplendor corrió ligeramente ; y que los demas te desprecien porque no quisiste arrollar las obligaciones naturales y justas , es una injuria poco sensible al pecho inocente que se mira lejos de haber cometido acciones de deshonor.

Si las viles preocupaciones te cercan y te ultrajan , desprecia-las ; son como las débiles sombras que la tierra alterada quiere interponer á los resplandores del dia. ¿No has advertido , he-

mano, que los hombres mas prontos á provocar á los demas son los mas libertinos? Estos, temerosos del menosprecio con que son mirados, se esfuerzan á encubrir la infamia de su conducta con ciertos puntos de honor; desafian, son arrogantes. ¿Quieres imitarlos? El honor de un hombre como tú no depende de vanos juicios: no se defiende con la espada ni con el broquel; sino por una vida pura, íntegra é irreprehensible. (Se concluirá.)

## ESPAÑA.

### SORIA.

El mariscal de campo D. Joseph Durán, comandante general de esta provincia y de la 6.<sup>a</sup> division del 2.<sup>o</sup> ejército acaba de recibir del comandante del regimiento de Rioja, el valiente y esforzado coronel D. Juan Antonio Tabuena, la carta confidencial siguiente.

*Calahorra á las 4 de la mañana del 8 de junio.*

Mi mas venerado general: no pierdo momento, y aun con la tropa en la plaza, digo á V. S. que el enemigo en núm. de 400 caballos se hallaba en esta ciudad desde ayer á las 5 de la mañana con ánimo de correr otros pueblos. Me habian hecho prisioneros un oficial y varios soldados de mi regimiento que estaban haciendo pantalones de lienzo, y otro oficial y soldados del Sr. Mina. Una marcha de que solo parece capaz esta tropa, me puso á sus puertas á las 3 de la mañana, y un fuego el mas vivo y bien dirigido los lanzó de la ciudad, les ha ocasionado pérdida, y ha salvado los prisioneros, habiendo nosotros hecho algunos suyos. Daré el parte muy luego. Soy de V. S. el mas afecto = Juan Antonio Tabuena.

P. D. Voy en su seguimiento, pues van errantes. = Señor General.

El mismo Sr. comandante general ha recibido igualmente por la via del Burgo de Osma la plausible noticia de haber entrado los ingleses en Valladolid el 5 del corriente, cuyas abanzadas llegán á Pampliga: que el principal ejército viene por Riosiego, y sin tocar en Valladolid se dirige á Burgos, donde le suponen ya muy inmediato, y que han caído en sus manos algunos cuerpos franceses.

*Denia 23 de junio.*

Los enemigos que ocupan el castillo trataron de huir, quando

se retiraron las demás tropas enemigas; pero se hallaron quando ménos lo esperaban con una guerrilla á su frente, y otra á su retaguardia, y huyeron por un flanco á esconderse en su huronera. Aun permanecen en ella sin querer capitular con los patriotas armados.

*Xátiva 22 de junio.*

Ya se ha establecido aquí un ayuntamiento interino hasta que se publique la Constitucion política de la monarquía. No puede describirse el patriotismo que anima á estos pueblos, y los sacrificios con que manifiestan su entusiasmo por sus hermanos. Testigos de la bizarría de sus ilustres defensores, y del entusiasmo que los anima por salvar este hermoso pais de la opresion, no retardan quantos sacrificios son compatibles con su estado de devastacion. Las gobernaciones de Denia y Xátiva se igualan á las demás del terreno libre, á pesar de las bárbaras exâcciones y saqueos que han sufrido. La ciudad de Gandía ha ofrecido para la division del general Roch 20<sup>0</sup> rs. y 24<sup>0</sup> raciones de pan, etapa y vino, ofreciendo continuar en estos auxilios á pesar de su situacion. (Gazeta del reyno de Valencia.)

### NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Mahón en 2 dias, el patron Joseph Sege, mallorquin, laud San Joseph, con 5 pasageros, duelas y correspondencia.

De San Feliu en 2 dias, el patron Joseph Alsina, catalan, xabeque San Sebastian, con un pasagero y corcho.

De Salou en 4 dias, el patron Joaquin Adam, valenciano, laud Sto. Christo, en lastre.

De Idem en un dia, los patrones Vicente Gallart laud la Trinidad, con 3 pasageros y vino; y Miguel Pons xabeque los Dolores, con 8 pasageros, vino y suela.

De Canet en 2 dias, el patron Salvador Soler, catalan, laud San Sebastian, con géneros.

*Alquiler.* En la calle de los Perayres, junto la casa del vista, hay un piso para alquilar: darán razon en la xabonería de la plaza de la Constitucion.

*Nodriza.* El que necesite una ama cuya leche es de tres meses, acuda á la calle den Gaté, junto al banch del Oli, en casa de un tintorero, que darán razon. (En la imprenta de Brusí.)